

SUSCRIPCIONES

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, and other regions, including prices for different terms and quantities.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE
En las oficinas de El Globo,
Agustín, 2, y en todas las librerías...

AÑO XVII—TERCERA ÉPOCA

Sábado 14 de Febrero de 1891.

MADRID.—NÚM. 5.580

NUESTRO GRABADO

Damos hoy en grabado la vista de Valparaíso, población hermosa y una de las más importantes, tiene la primera, de la República de Chile. Tiene 90.000 habitantes...

que si fuese aquello el néctar de los dioses. Pero, señor, ¿dónde había yo visto antes aquella cara? porque lo que es a mí no me era desconocida. ¿Dónde?... ¿dónde?... Pues... ¡caball! la había visto pintada; eso es, justamente, pintada, ó mejor dicho, grabada.



Valparaíso.

El servicio de esos materiales se hará por medio de carros. Para su defensa por el lado de tierra se han tomado muchas precauciones, pues aparte de tener una sola puerta pueden ser defendidos por tropas a cubierto.

Y era la misma fisonomía, no tenía la menor duda: la misma nariz, igual corte de boca, la misma expresión de aquel rostro rasurado; seguramente era el original de aquel retrato de Mesonero Romanos que había yo visto en una revista ilustrada.

UN MAESTRO

(Silueta.)
Aun me parece que lo estoy viendo pasar junto a mí con aquel su aire aburrido de cómico sin contrata y aquella sonrisa bonachona que nunca se le caía de los labios.

humanitarias acciones... (aquí todas las palabras de que se vale en tales casos la unión pedigríeña), y luego venía el esperar y el tener confianza en que aquel caritativo había de salvarlo de aquella situación desesperada descrita más arriba; pues de lo contrario, las consecuencias serían fatales para el pobre padre de familia. Estas consecuencias estaban pintadas de mano maestra.

de otros ya agrupadas formando palabras, casi siempre cercenadas. Por aquí se leía un espero de... por allá: hijos... ten... diez. ¡Vaya un enredo!

Y luego, luego fué aquel el gran momento! Tanto, que me río yo de todos los eureka lanzados por todos los sabios del mundo. Del montón desordenado de frases sin sentido, á fuerza de paciencia fueron surgiendo oraciones, párrafos completos donde se leía... ¡para qué cansar copiado lo que allí había escrito? Lo diré en pocas palabras.

Creo que no necesito decir que nuestros deseos de trabajar amistad con Mesa se trocaron en temor de encontrarlo cerca, en miedo, en verdadero miedo de hallarnos á solas con él.

Si digna fué de que se cantara, por su grandeza la cólera de Aquiles, no menos grande, no menos digno de cantarse es el certero golpe del Sr. de Mesa; sus víctimas no lanzaban ni un ¡ay! caían como amordazadas en la espesa red de su insinuante palabra. Hay que hacerle justicia: Mesa no era un sabista vulgar, era un

maestro, un consumadísimo maestro en el arte de pedir. No se jactaba de conocer el corazón humano, pero con unas cuantas frases dichas en voz baja, casi al oído, le bastaba para dejarlos sin dinero.

Forman el libro catorce capítulos, en los que se trata sucesivamente, siguiendo en el fondo el referido programa, desde las inversiones y sustituciones circulares hasta las formas canónicas; materias todas difíciles, y que sin embargo el claro talento del autor hace fácilmente com-

Entre las partes que merecen citarse, por lo difícil de la materia y la claridad y profundo conocimiento con que está expuesto, son: el cap. IV, art. I «Desarrollo de un determinante en una suma de productos menores»; el cap. V, art. II «Multiplicación y división»; el cap. VIII, artículo II «Ecuaciones lineales homogéneas»; y art. III, del mismo cap. «Teorema de M. Rouché»; el cap. XI, art. I «Discriminantes», y, por el último, el cap. XIV «Formas canónicas».

Quienes tienen que explicar á los alumnos que se preparan para las carreras de ingenieros ó otras las materias de que se ocupa la indicada obra saben cuán difícil es el hacer comprender á los mismos teorías tan complicadas y que por desgracia están expuestas en varios autores con poca claridad, en algunos con numerosas erratas de imprenta que aburren por completo al más apilado estudiante. Las pocas erratas de esta clase, difícil de evitar del todo en libros de matemáticas, que se advierten en las obras del Sr. Fernández de Prado y la expresión clara y metódica de las materias en ésta tratadas, la hacen muy recomendable, y por ella merece dicho matemático los más sinceros plácemes y nuestra más cordial enhorabuena.

Getafe.—Obra patrocinada por la diputación provincial, escrita por D. Juan Francés Gascón. Siguiendo el estudio de la provincia de Madrid, el autor describe á Getafe y sus habitantes, monumentos, producción, clima, etc.—Precio, una peseta.

El Derecho Electoral en España, por don Ambrosio Tapia, libro que comprende la ley de 26 de Junio de 1890, sobre sufragio universal y elecciones de diputados á Cortes, el Real decreto de adaptación de 5 de Noviembre de 1890 sobre elecciones de concejales y diputados provinciales, el Real decreto de 30 de Diciembre de 1890, sobre elecciones municipales, la ley de 8 de Febrero de 1877 sobre elección de senadores, y todas cuantas disposiciones legales se han publicado por la junta cen-

tral del Censo y por el gobierno para la mejor inteligencia y aplicación de la ley de sufragio universal, sus concordantes de otras leyes, la sanción penal de los delitos y faltas electorales, con notas, comentarios y referencias.—Madrid.—Centro editorial de Góngora, San Bernardo, 50.—1891.

El plan de la obra es el siguiente: dividida en dos partes principales, la primera titulada Parte electoral, que comprende la ley de 26 de Junio de 1890, el Real decreto de adaptación de 5 de Noviembre del mismo año, los acuerdos de la Junta central del Censo y disposiciones publicadas hasta la fecha, la ley electoral para senadores, sus concordancias con las leyes municipales, provincial y otras, y los comentarios que al autor le ha sugerido el meditado estudio de sus preceptos. La segunda parte lleva por epígrafe «Parte penal», es aplicable á las elecciones de senadores, á las de diputados á Cortes, provinciales y concejales y abarca tanto lo referente al derecho sustantivo como al procedimiento; lográndose de este modo que el libro que examinamos, cumpliendo los propósitos de su autor, además de prestar un señalado servicio á la causa del derecho, venga á fomentar la libre emisión del sufragio, para que por medio del exacto conocimiento de todos los nuevos, diversos y complejos organismos que informan su desenvolvimiento, se logre la regeneración del derecho electoral y el adelanto del sistema constitucional en España. El precio de este librito es el de 2 pesetas.

Núñez de Arce y sus obras se titula la semblanza poética que D. Rafael Abellán ha dedicado á la asociación de Escritores y Artistas, de que es digno individuo. El Sr. Abellán, ventajosamente conocido por anteriores trabajos poéticos, es un entusiasta admirador del vigoroso poeta castellano, y aunque el asunto de la semblanza se prestaba á mucha extensión se ha contenido en los límites de un prudente y razonado elogio, citando en sonoros endecasílabos las obras del ilustre Núñez de Arce y sus más salientes bellezas.

Hemos visto un ejemplar de la edición que de Mademoiselle, juguete cómico en un acto y en prosa, han hecho sus autores D. Eduardo Saenz Hermúa y D. Antonio Limbiana. Juzgada ya esta obra por el inteligente público del teatro Lara, en el que recientemente fué estrenada con lisonjero éxito, nos abstenemos de hacer juicios acerca de la misma.

DICCIONARIO BIOGRAFICO ESPAÑOL
NOTAS PERDIDAS
14 de Febrero.
Aribau (D. Buenaventura Carlos).
Nació en Barcelona el año 1799 y murió el 17 de Septiembre de 1862.
Fue economista distinguido, poeta selecto, literato consumado; es una de las glorias de las letras catalanas en este siglo.
Su biografía más completa se encuentra en el Diccionario de Torres Amat y en artículo publicado por D. José Coll y Vehí.
1817.—Se publicó un tomo de sus poesías titulado Ensayos, muy lindo por cierto, á pesar de haberlas escrito cuando tenía corta edad. Fue traducido al italiano.
1820.—Los que aún viven y recuerdan la revolución de este año, refieren el entusiasmo que causaba el himno que publicó y que caminaba Libertad, Libertad Sacrosanta.
1822 á 1823.—Fue secretario de la diputación provincial de Lérida, y en ella dejó gratos recuerdos por su laboriosidad y profundos conocimientos administrativos.
Sus méritos como periodista pueden encontrarse en El Europeo, periódico que se publicaba en Barcelona. Fue uno de los fundadores en Madrid de El Español y El Corresponsal, escribiendo la parte redaccional ó de Hacienda en La Nación, donde sostuvo una campaña verdaderamente admirable en favor de las teorías proteccionistas. También en el periódico La España de los años 1848, 1849 y 1850 escribió curiosísimos artículos que he tenido ocasión de consultar más de una vez.
En 1863, poco después de su muerte, el Consistorio de los Juegos florales acordó coronar su oda A la patria, magnífica composición, gloria y orgullo de las letras catalanas. Se dice que dejó inédita una obra sobre Hacienda.
De La Correspondencia de España de 29 de Julio de 1864: «Algunos de los periódicos de Cuba han reproducido los artículos neerológicos del eminente literato y economista catalán D. Carlos Buenaventura Aribau, publicados en diversos diarios de la Península por D. Florencio Janer, quien pidió al ayuntamiento de Barcelona, y parece ha accedido á ello, la conservación y honra pública de la memoria de tan buen patriota, apellidando con el nombre de Aribau á una de las principales calles de la culla capital del Principado. Muchos catalanes de los que residen en la mencionada isla se proponen coadyuvar con su concurso á la creación de un monumento que para honrar la memoria de Aribau se proyecta actualmente en Barcelona.»
H. PEÑASCO.

HACIA LA REPUBLICA

Cuando el cardenal Lavigerie pronunció su famoso brindis de adhesión a las instituciones republicanas, dijimos que aquel acto debería ser señalado como uno de los más fecundos de la presente época.

El pronóstico se ha cumplido. Tras de las manifestaciones del cardenal vinieron las del obispo de la Reunión, después las de la carta suscrita por el secretario del Papa, monseñor Rampolla, y por último, las de muchos prelados del clero francés.

«Esta manifestación categórica se ha creído en el caso de contestar Mr. Pion por medio de una carta que publican los periódicos franceses. Conviene advertir, para apreciar el alcance de la carta, que su autor fué recibido poco há en audiencia privada por León XIII, de cuyos labios, sin duda, oíría palabras semejantes a las que pronunció el cardenal Lavigerie y a las que después han escrito los prelados.

«Habiendo ido a Nimes, dice Mr. Pion dirigiéndose al conde de Haussonville, para impedir la formación de un partido conservador que, abandonando toda preocupación dinástica, se colocara en el terreno constitucional para defender los grandes intereses del país. Os lo confieso con entera franqueza: este partido me parece, en la hora presente, la mejor salvaguardia de los principios conservadores que ambos sostenemos.

«Hemos llegado a un momento en que no se trata de nuestras preferencias ni de nuestros sentimientos, sino tan sólo de nuestros deberes. ¿Cómo seremos más útiles a nuestro país? A esta pregunta queda reducida toda la cuestión. Por lo que a mí respecta, tengo la profunda convicción de que si un partido entrara en lucha con la forma de gobierno se condenaría a la impotencia.

«Esta fué nuestra convicción cuando se verificaron las elecciones de 1885 y 1889. Casi todos nosotros dijimos que combatiéramos la política del partido que se hallaba en el poder, y no el principio del régimen establecido.

«Nosotros lo pedimos todo a la voluntad nacional, y proclamamos que el país es dueño de sus destinos. ¿Vamos a reconocer su poder únicamente cuando se ajusta a nuestros deseos?

«Os guardáis muy bien de negar que la República sea el gobierno legal del país. La República se proclamó porque un grupo de conservadores, en el cual figuraba vuestro nombre, votó la Constitución republicana que todavía nos rige. Cuando Mr. Thiers entró en 1864 en el Cuerpo legislativo y pronunció su famoso discurso sobre las libertades necesarias, dijo las palabras siguientes, cuyo recuerdo me habéis de permitir: «Pertenezco a aquella escuela política que se ha inclinado siempre ante el principio de la voluntad nacional. No tengo las pretensiones de sustituir mis ideas particulares a la del país. Cuando el país habla se funde el derecho.»

«...Pero se nos dice: los republicanos no os abrirán jamás las puertas. ¿Quién pide semejante cosa? Las llaves de la nación no las tienen ellos, las tiene el sufragio universal, y a él llamaremos. Ni esperamos concesiones, ni imponemos condiciones. Vamos a la lucha a merecer la victoria por nuestra decisión y nuestra prudencia.

«No habéis, pues, de desfaldecimientos ni de capitulaciones. Dejád aparte la hipótesis de la sumisión a una política que siempre hemos combatido. Ninguno de nosotros deblará la cabeza, está seguro de ello... Si renuncio algún día a la política, me retiraré con la frente levantada y con la conciencia tranquila por haber intentado una empresa que favorece las ideas conservadoras. Agrupémonos para la defensa de nuestras creencias, para conquistar la libertad, para salvar nuestra hacienda, para pacificar nuestro país.

«Estas causas sagradas reclaman el sacrificio de todos.»

«La carta cuyos párrafos más importantes hemos traducido es casi un programa y un manifiesto. Desde hoy existe en Francia un nuevo partido republicano, la derecha constitucional, contra la voluntad de cuantos han tratado de impedirlo.

«El nuevo partido anuncia la disolución, en plazo muy breve, de todas las agrupaciones monárquicas. En sus manos tienen la Cámara y el gobierno el porvenir de esta fuerza política. ¿Se inspiran en principios y procedimientos conservadores? Pues en tal caso la derecha constitucional será una de tantas fracciones que se incorporarán andando el tiempo al gran núcleo. Si no se inspira en ellos, presenciaremos un movimiento de reacción del cual será el centro esta agrupación política que viene a la vida sin ruido y modestamente.

LA REVOLUCION EN CHILE

Publicamos algunos datos biográficos de los revolucionarios que dirigen el movimiento insurreccional contra la autoridad ilegítima del presidente Balmaceda. No esta resuelto todavía el litigio, pero a juzgar por los últimos informes, no se pasaran muchos días sin que caiga del poder el arbitrario gobernante, que desconociendo los fueros del poder legislativo y violando la Constitución, quiso fundar en Chile una especie de dictadura.

Vicente Reyes.

Abogado, orador y literato muy distinguido. Es hombre que frisa en los sesenta años, de carácter apacible y de antigua y grande influencia en la política chilena. Para adquirirla y mantenerla le ha servi-

do su periódico El Ferrocarril de poderosa palanca.

Afiliado al partido liberal, ganó merecido prestigio bajo la administración Errazuriz, y actualmente es uno de los candidatos de ese partido para la presidencia de la República.

Durante las administraciones de Santa María y Balmaceda ha permanecido alejado de las esferas oficiales. Ahora es senador y presidente del Senado.

Ramón Barros Luco.

Pertenece también al partido liberal, es abogado, desempeñó la cartera de Hacienda en la época de D. José Joaquín Pérez y ha sido luego sucesivamente ministro de Hacienda, de Relaciones exteriores y del Interior durante las administraciones de Pinto, Santa María y la actual.

Hoy es presidente de la Cámara de diputados y ha prestado la autoridad de su cargo a las oposiciones reunidas, así en su campaña de resistencia contra la política presidencial, como en la decisión final de levantarse en armas.

Pedro Montt.

Hijo del ex presidente D. Manuel Montt, ha venido afiliado al partido montt-varista que tiene en la actualidad un poderoso círculo de representantes en el Congreso.

Dotado de un espíritu vigoroso, es un hombre nacido para la acción, y como diputado ha sido uno de los que con mayor brío han sostenido la actitud de la oposición.

Ha sido ministro de Hacienda con Balmaceda, tiene gran ilustración, y ha contribuido de una manera notable a mejorar la organización de los servicios públicos.

Diego Barros Arana.

Más que como hombre público es apreciado como hombre de ciencia y como historiador; por esto su campo de acción ha estado siempre más que en los cargos políticos en el Consejo de Instrucción pública.

Ha sido diputado y rector del Instituto Nacional. Últimamente se había consagrado a escribir la Historia de Chile, de la cual lleva publicados once tomos.

Como se sabe, ha presidido la comisión de límites con la Argentina, mereciendo la confianza de sus compatriotas y contando con grandes simpatías en la Argentina, donde desempeñó el cargo de ministro plenipotenciario de Chile.

El Sr. Barros Arana está afiliado al partido liberal con tendencias radicales.

General Manuel Baquedano.

Hijo del coronel D. Fernando Baquedano, se alistó siendo muy joven en la expedición restauradora del Perú contra el general Santa Cruz, é hizo toda la campaña del 38 al 39.

Durante la guerra del Pacifico tomó parte en todos los combates, y como general en jefe del ejército ocupó la ciudad de Lima en 1881.

Es un militar de gran prestigio, de extraordinaria popularidad, y goza fama de severo en punto a disciplina.

Cuando el ejército chileno regresó del Perú, el partido conservador reclamó su candidatura para presidente de la República; ofrecimiento que rehusó con un desinterés que mereció generales aplausos.

Cuando hace dos meses regresó a Chile presidente de Europa, fué obsequiado con un banquete, quizá el más significativo de cuantos se han celebrado allí, por el número y por la calidad de las personas que lo ofrecieron y entre las cuales estaban representados todos los grupos de la oposición.

Aunque su nombre se hace figurar en el comité revolucionario, no se sabe que haya tomado parte activa en los últimos acontecimientos, a los cuales habría dado gran fuerza desde su elevado puesto de general en jefe del ejército.

Agustín Edwards.

Banquero, hombre de alta posición social y de fortuna, pertenece a la fracción liberal nacional, pero no ha intervenido activamente en la política sino durante la administración actual y la anterior, en las que ha desempeñado la cartera de Hacienda.

Hoy es uno de los miembros más activos del comité, y se dice que en unión de Eduardo Matte ha suministrado a la revolución los elementos pecuniarios que necesitaba en la cantidad de cinco millones de pesos.

Eduardo Matte.

Banquero como el Sr. Edwards, don Eduardo Matte ha tenido una vida política más activa. Pertenece al partido liberal, ha sido diputado y ministro de Relaciones exteriores del presidente Balmaceda, y se señala la rectitud como la nota sobresaliente de su carácter.

Enlógio Altamirano.

Es senador y una de las figuras culminantes en el último periodo de la política de Chile. Orador de gran elocuencia, fué un ministro batallador en la administración Errazuriz, y ha ocupado numerosos puestos políticos, administrativos y judiciales.

Ha sido fiscal, ministro plenipotenciario en el Perú, intendente de Valparaíso, diputado y ministro del Interior.

Es escritor muy fogoso, un verdadero tribuno, de condiciones muy a propósito para afrontar situaciones tan violentas como la presente, y para comunicar el entusiasmo entre los que defienden la misma causa. Así lo hace, a pesar de haberlo reducido a prisión desde los primeros días del Sr. Balmaceda.

Manuel Irarrázabal.

El partido conservador de Chile se dividió en dos grupos: uno de tendencias clericales y otro de sentido más liberal. Este reconoce por jefe a Manuel Irarrázabal.

Sus grandes conocimientos y vasta ilustración le han permitido tomar una parte muy principal en las sesiones del actual Congreso é intervenir en todos los debates, especialmente en todos los debates de la ley electoral y de las municipalidades.

Durante muchos años se ha mantenido retraído de la política, viajando por Europa, de donde ha regresado hace poco.

Waldo Silva.

Es vicepresidente del Senado, fué ministro de D. José Joaquín Pérez, y ha desempeñado todos los cargos de la magistratura, habiendo pertenecido siempre al partido nacional.

Uno de sus hijos es el actual comandante del buque chileno Abtao, que llegado apenas de Barcelona, adonde había ido en viaje de instrucción, se ha asociado al movimiento.

Jorge Montt.

Este distinguido capitán de navío, nombrado jefe de la división naval sublevada, goza de grandes simpatías entre sus compañeros de armas por sus condiciones de carácter y su amor a la disciplina.

Alejado siempre de la política, ha estado constantemente al servicio de la marina, tanto en la guerra del Pacifico como luego en Europa, donde se le encomendó la vigilancia en la construcción de los últimos buques.

ECOS POLITICOS

Siempre es de agradecer el buen deseo manifestado por La Libertad en estos lineas:

«Para tranquilizar a los periódicos de oposición, que tanto se preocupan de la actitud del respetable Sr. Elduayen, les diremos que sigue tan satisfecho como estaba del gobierno conservador, á quien prestará en todas ocasiones su valioso concurso, si lo permitiese el delicado estado de su salud.»

Pues si el marqués del Pazo de la Merced continúa tan satisfecho como estaba, no debe estarlo mucho.

De todas suertes es cosa vista que no prestará su apoyo al gobierno por impedirle el estado de su salud.

He aquí un caso en el cual va a padecer el gobierno por enfermedad ajena.

Habla El Movimiento Católico de la visita hecha al ministro de la Gobernación por el diputado marquista Sr. Cuartero, y dice:

«Los amigos de este diputado electo creen que la visita que ha hecho al Sr. Silveira no puede tener significación política alguna, sino que habrá sido puramente de cortesía, pero nosotros hemos oído decir que ha ido el Sr. Cuartero á recomendarle ciertos asuntos relacionados con ayuntamientos de Valencia en que está interesado el Sr. Martos, y precisamente ese ha sido el motivo de los comentarios: que estando el Sr. Martos en Madrid bueno y sano, trató por medio de embajador con el ministro de la Gobernación y no vaya él en persona. Esto se atribuye al enfriamiento de relaciones entre ambos personajes por cuestiones electorales.»

A nosotros nos parece que no será por eso.

Porque, realmente, estar á mal con una persona y solicitar favores por medio de embajador es una verdadera embajada.

El Sr. Sagasta dijo en el Circulo liberal que sus amigos esperaban sin impaciencia á que los conservadores cumplieren su programa.

Pero ayer supimos que para dicho cumplimiento no les concede un plazo que llegue á dos legislaturas.

¡Si tendrá también corazonadas el señor Sagasta!

Nada tendría de particular que, siguiendo el camino emprendido, murieran los conservadores de la enfermedad cardíaca que mató á los liberales.

Notificación hecha por El Resumen sobre lo de las senadurías vitalicias:

«Resultante no irá liberal alguno en la lista de senadores vitalicios, pues dicen los conservadores que, dejando á un lado la parte electiva y la de derecho propio, los fusionistas cuentan entre los senadores vitalicios con catorce votos de mayoría.»

Añaden que si el Sr. Cánovas tiene ocasión de proponer otra promoción, entonces dará cabida en la debida proporción á los liberales.»

Los liberales dijeron por medio de El Correo que ellos no eran segundones.

Y, además, como no se ofreciera al señor Cánovas otra ocasión...

A juzgar por el plazo que fija el Sr. Sagasta.

La Agencia Mencheta fué quien dió ayer la noticia de sensación respecto de la amnistía proyectada.

He aquí el extracto del telegrama hecho por un colega:

«A última hora nos telegrafian de Barcelona que el correspondiente que tiene en Paris El Noticiero Universal ha celebrado una conferencia con el señor Ruiz Zorrilla, quien se manifiesta orgulloso de representar á Barcelona, sintiendo haya sido derrotado el Sr. Sol y Ortega.»

Respecto al regreso á España, dicho hombre público mantiene su actitud hasta que se conceda la amnistía.

Muy pronto vendrá el Sr. Zorrilla á la frontera con objeto de arreglar asuntos de familia. Entonces hará público su viaje á fin de evitar interpretaciones torcidas.

A su regreso á Paris, después renirá á sus amigos para ocuparse en la política, negándose á hablar á sus correligionarios durante el viaje, á fin de no comprometer á las autoridades francesas.»

El Sr. Ruiz Zorrilla irá á la frontera des pues de aceptar el acta.

En la frontera está Pau.

Y á Pau irá el Sr. Martos.

Y después hablará el Sr. Ruiz Zorrilla con sus amigos en Paris.

No hacen falta mas detalles.

Alguna habia de ser la causa.

Pero no la que indica El Estandarte como origen de la baja advertida ayer en los fondos:

«Por haber tenido una baja en Bolsa los fondos con motivo de rumores propagados esta tarde de algo alarmante que pueda ocurrir en Portugal, no han dejado de hacerse comentarios, si bien, claro está, que sin base cierta.»

«Gremios, en efecto, que obedecerá el hecho á mercedes burlescas, pues en los centros oficiales no se tienen noticias de que hubiera ocurrido ninguna novedad en el vecindario.»

Aunque en el vecindario no, en casa han ocurrido algunas circunstancias que pudieran haberse aprovechado.

Y esa es la verdad.

La Epoca recomendando á sus amigos que no se duerman, según costumbre, para la elección de senadores, que es á quienes toca dormirse:

«Recordamos á los conservadores que mañana, á las diez de la misma, se ha de constituir la diputación provincial con los compromisarios de los pueblos; que se han de presentar las actas y discusiones, y elegir la mesa definitiva, y que al día siguiente, á la misma hora, se celebra la elección de senadores.»

De nuevo insistimos en que ningún conservador falte en su puesto, y en la necesidad de que se vote íntegra la candidatura del partido, que forman los señores condes de Esteban Colantes y de Muñigo.

«Es necesario que el triunfo del día 1.º se repita el próximo domingo.»

Necesario será. Pero ya verá el colega cómo lo que se reproduce es el triunfo del día 8.

Que no fué triunfo del gobierno.

COSAS DE FRANCIA

Paris 11 de Febrero.

Los socialistas trepidantes, amigos de la violencia y de la revolución, pueden convencerse de que el método evolutivo, preconizado por nosotros en la política, sirve también mejor que ningún otro para

las reformas sociales. La Asamblea Nacional de 1874 apenas tocó las relaciones establecidas entre patronos y obreros; retrocedió asustada ante el desate socialista que pudiera producir una reforma radical en la reglamentación del trabajo. Aquellos representantes del país no hacían mas que inspirarse en la idea dominante por entonces, ideas de miedo hacia las mal conocidas masas obreras. Pero poco á poco la opinión pública se ha modificado. Las ardientes reivindicaciones de las clases laboriosas han tenido eco en la prensa y en el libro. Se han reunido muchos Congresos donde, á vueltas de cien exageradas utopías, han resaltado dos ó tres ideas tan justas como útiles y prácticas. La propaganda ha dado á conocer las condiciones del trabajo y las necesidades de los trabajadores. Y al cabo de diecisiete años aparece, como resultado natural de esta laboriosa evolución, una ley defendiendo á los obreros contra el abuso del industrialismo. Lo que entonces antojábase peligroso considerábase hoy racional y prudente; tocándose, sin convulsiones ni trastornos, el mismo fin que se proponían los empedacados, trepidantes y estériles socialistas revolucionarios.

La ley de que hablo atañe al trabajo de los niños y las mujeres. Acaba de ser aprobada en la Cámara y pasa al Senado, de donde volverá dentro de poco discutida y aprobada. Su articulado abarca toda la industria, aplicándose lo mismo en las fábricas que en las manufacturas, en las minas como en las canteras, en todos los talleres, en fin, tanto religiosos como laicos.

Primeramente dispone que el niño no podrá ser admitido en un taller antes de la edad de trece años cumplidos. Sólo se exceptúan aquellos que á los doce presentan un certificado de haber cursado la instrucción primaria. Pero en ningún caso, antes de los dieciséis años, serán admitidos los adolescentes si no reúnen las aptitudes físicas necesarias para el trabajo á que se dedican. Como este límite de edad ha forzadamente de perjudicar á las familias pobres que cuentan como ayuda el salario de los hijos menores, la ley concede que éstos trabajen en la edad que quieran siendo empleados en casa de sus padres ó tutores; pero si en estos talleres ó calderas de vapor, la inspección gubernativa ejerciárase en ellos al igual de los otros establecimientos.

Hasta la edad de dieciocho años el trabajo del adolescente no podrá exceder de diez horas diarias, con una de reposo intermedia. Este mismo límite es el marcado á la labor de las mujeres, doncellas ó casadas. Ni aquellos ni éstas se emplearán en nada á partir de las nueve de la noche hasta las cinco de la mañana. Además disfrutará de un día de reposo por semana. Las mujeres y las niñas no se admitirán en los trabajos subterráneos de minas y canteras.

El objeto del legislador lleva un triple interés: asegurar la instrucción, conservar la raza y proteger á la familia. La mujer alejada de la casa durante gran parte de la noche es causa inocente de alteración en la paz doméstica. Descuidado, frío y sin aliento el hogar, cámbiase gustoso el marido por la taberna; y los hijos, cual si estuviesen abandonados, no hallan siquiera el dulce calor de que disfrutan los pájaros. Además, el trabajo de noche enerva, consume, descomponen y altera la constitución más robusta. Las tres cuartas partes de los anémicos son videntes nocturnos. Y la prole de un anémico es mala prole. Pero contra estas consideraciones existen otras muy respetables. Hay familias donde esa labor extraordinaria durante las horas que se roban al sueño es apéndice importante en los escasos beneficios de la semana. Las doncellas y las viudas pueden consagrarse á ella sin grave perjuicio del hogar, siquiera resulte contra la vida. Pero las leyes no pueden subdividirse en sus beneficios como sutil fluido que por todas partes penetra, y entre el perjuicio de unas y las conveniencias de otras, ha optado la Cámara por atender privilegiadamente á las madres de familia necesitadas del indicado reposo.

Otra consecuencia dedúcese de la ley: el precedente sentado de la jornada de diez horas. Dentro de poco, en la progresión de reglamentar el trabajo á que tiende el Parlamento, vendrá la discusión sobre la duración de éste, motivo de manifestaciones como la pasada de 1.º de Mayo y de una detenida información en que han tomado parte todos los gremios y asociaciones obreras sin haber logrado establecer un tipo uniforme en las horas de faena. Pues bien, aprobada la duración de diez para la jornada en las mujeres y los niños, fácil es presumir que sea idéntica, si no un poco superior, la que se le marque á los hombres, á menos que tuvieran la pretensión ridícula é indigna de ser más favorecidos que sus débiles é interesantes compañeras.

La última consideración, la de mayor magnitud á que se presta la ley, ocupará si se desarrollase un número entero de El Globo. Basta con pensar que ya los talleres no se verán poblados por esos infelices tan enebados de cuerpo como de inteligencia, consumiendo los mejores, los únicos hermosos días de la vida en la atmósfera asfixiante de fábricas y manufacturas; consagrados al trabajo monótono, invariable, insufrible del aprendiz. Las escuelas de artes y oficios suplirán con ventaja al anticuado sistema, que sólo producía obreros madiosres y disgustados del arte que tantas privaciones habíales costado. Los niños aprenderán riendo más de lo que ahora llegan á comprender llorando; y entenderán que, lejos de ser el artesano un desheredado de la suerte, es el titular más noble en esta nueva sociedad que se prepara y á cuya metamorfosis asistimos tranquilamente los que siempre hemos defendido lo humano y lo justo.

De que la evolución se produce da buena prueba la reforma iniciada en los partidos reaccionarios de aquí, empezando por inclinarse en un sentido político espiritual para dar fatalmente en el campo de la democracia, donde únicamente hallan soluciones ventajosas los grandes problemas sociales que nos agitan. En la continuación de esta carta, que irá mañana, hablaré del nuevo partido católico que se está formando.

L. ARZUBIADE.

ton para cubrir la vacante producida en la Cámara de los Comunes por la muerte del Sr. Bradlign, ha resultado elegido el candidato gladstoniano Sr. Mandfeld por 5.436 votos.

Catástrofe.

Nueva York 13.—Un despacho recibido de Quebec (Canadá) anuncia haber ocurrido en aquella capital una terrible catástrofe, motivada por la explosión de la caldera de vapor de una fábrica de tejidos.

Los daños causados han sido de grandísima consideración, habiéndose registrado también numerosas desgracias personales por haberse derrumbado parte del edificio.

Se procede activamente á los trabajos de extracción.

Hasta ahora han sido encontrados 30 cadáveres.

Otros muchos obreros han resultado heridos.

El destripador.

Londres 13.—Otra vez ha vuelto á aparecer el famoso Jack el destripador, llevando la alarma y el terror al barrio de Whitechapel.

Cuando el recuerdo del sangriento criminal había ido desapareciendo del ánimo de los moradores de una gran parte de esta ciudad, un nuevo suceso ha venido á despertar los antiguos temores y á demostrar que el destripador sigue haciendo de las suyas.

A este rumor de crédito el hecho de haber sido encontrado esta madrugada en el barrio de Whitechapel el cadáver de una mujer horrorosamente mutilada.

Desde los primeros momentos la policía ha hecho todo género de indagaciones para averiguar las circunstancias de este crimen, pero desgraciadamente hasta ahora no han dado resultado alguno.

Reina grande agitación.

Contra Parnell.

Londres 13.—Los diputados irlandeses que son contrarios á la jefatura del señor Parnell han celebrado una reunión, habiéndose acordado en ella por unanimidad aprobar la conducta seguida por el Sr. Mac Carthy, cuya única autoridad reconocen.

En dicha reunión se ha dado también cuenta de las seguridades ofrecidas por el jefe del partido liberal Sr. Gladstone, habiéndose acordado tenerlas como no recibidas.

Buen principio.

Londres 13.—The Times publica hoy un despacho de Roma que no deja de ofrecer interés, y que, caso de ser cierto lo que en él se dice, demuestra la poca solidaridad que existe en el seno del nuevo gabinete italiano.

Según el referido despacho, parece que el último consejo de ministros celebrado el miércoles fué muy borrascoso, hasta el punto de que todas las proposiciones presentadas por el ministro del Interior, señor Nicotera, fueron desechadas.

El destripador!

Londres 13.—Hay vehementes indicios para creer que el autor del horrible asesinato descubierto en el barrio de Whitechapel es el mismo que cometi6 los crímenes que tanto dieron que hablar hace algún tiempo y á quien se dió el nombre de Jack el destripador.

Las pesquisas hechas hasta ahora por la policía para descubrir al criminal han sido infructuosas.

A nuestros viticultores.

Paris 13.—En el ministerio de Obras públicas se confía que tanto la empresa del ferrocarril de Lyon como la del Mediodía de Francia accederán al fin á los deseos del gobierno encaminados á la rebaja de las tarifas para la conducción de los vinos que procedentes de España y la Argelia vienen á los mercados del interior, y particularmente á Paris.

Tratado.

Bruselas 13.—En breve comenzarán las negociaciones entre Bélgica y Francia para la celebración de un nuevo tratado de comercio.

Socialistas y obispos.

Bruselas 13.—El Consejo general del partido obrero ha dirigido hoy su anudado manifiesto al episcopado belga.

En dicho documento se pide á los obispos, en nombre de la igualdad y la fraternidad proclamadas por el divino fundador de la Iglesia católica, que apoyen los esfuerzos que hacen los trabajadores para conseguir el sufragio universal.

La huelga de Mayo.

Nueva York 13.—La asociación nacional de mineros de los Estados Unidos ha aprobado una resolución invitando á todos los trabajadores para que el 1.º de Mayo próximo pidan la reducción del trabajo diario á ocho horas.

Vapor correo.

Port Said 13.—Hoy viernes ha salido de este puerto para Suez el vapor correo Santo Domingo.

Se aprobó.

Paris 13.—El Senado ha aprobado el convenio comercial con Grecia.

¡Lo es! ¡Lo es!

Londres 13.—La policía tiene ya el firme convencimiento de que el nuevo crimen de Whitechapel es obra de Jack el destripador.

Más vale así.

Liverpool 13.—Ha terminado la huelga de los obreros de los docks, y hoy han proseguido todos los trabajos de carga y descarga.

La fiebre amarilla.

Paris 13.—Habiéndose señalado algunos casos de fiebre amarilla en Bonny, posesiones inglesas de la desembocadura del Níger, el gobierno del Senegal ha establecido una cuarentena de cinco días para todas las procedencias del sur de la colonia y otra de veintidós días para las procedencias de Bonny, Sierra Leona y otros puntos que no hayan adoptado eficaces medidas cuarentenarias.

D. E. P.

Nueva York 13.—El almirante en jefe americano, D. Porter, ha fallecido.

LA ESCUELA DE PINTURA ANTE LA HIGIENE

Con sumo gusto, y adhiriéndonos á lo que pide nuestro respetable amigo el señor Martínez Pacheco, insertamos copia de la comunicación dirigida al ministro de Fomento por la Sociedad Española de Higiene.

«El arte de pintar, que en sus comienzos fué un oficio de artesanos, ha llegado á ser hoy una profesión liberal, y como tal, merece ser considerada en el punto de vista de la higiene pública. La escuela de pintura, que en sus comienzos fué un taller de artesanos, ha llegado á ser hoy una escuela de artes y oficios, y como tal, merece ser considerada en el punto de vista de la higiene pública. La escuela de pintura, que en sus comienzos fué un taller de artesanos, ha llegado á ser hoy una escuela de artes y oficios, y como tal, merece ser considerada en el punto de vista de la higiene pública.

Un diputado gladstoniano.

Londres 13.—En la elección parcial verificada ayer en el distrito de Northamp-

giene con motivo de las mejoras que conviene introducir en la Escuela Nacional de Pintura.

«Excmo. Sr.: Hace cerca de dos años tuvo el honor de dirigir a esa superioridad una moción de la Sociedad Española de Higiene haciendo presentes las detestables condiciones de la sala de dibujo natural de la Escuela Nacional de Pintura. La sociedad en aquel entonces, después de una visita hecha por algunos de sus individuos al local referido, pudo observar que la temperatura por efecto de las luces que allí ardían se elevaba a 23 y 40 grados al poco rato de encontrarse en sus puestos los alumnos, y que el producto de la combustión, unido a las emanaciones naturales de los individuos, viciaba a tal punto la atmósfera, que no era posible, sin protesta del organismo, permanecer en aquel local el tiempo reglamentario; pues, a más de esas malas condiciones, carece aquel local de todo medio de renovación de aire.

La salida de esa sala, que comunica inmediatamente con un ancho corredor entre dos grandes patios, expone a los enfriamientos consiguientes al cambio de una temperatura de treinta y tantos grados a otra que generalmente está en la época actual por bajo de cero. De aquella fecha acá, excelentísimo señor, no se ha adoptado medida alguna para corregir tan capitales defectos, ni aun siquiera se ha intentado sustituir por la luz eléctrica la del gas, a pesar de ser aquella tan preferible por su mayor intensidad, por no consumir oxígeno, por no despidir gases ni emitir calor, sin que el gasto de esa instalación, hoy establecida en locales de mucha menor importancia, sea motivo para justificar ese olvido. El que tiene el honor de dirigirse a V. E. comprende que cuantas consideraciones puede hacer en apoyo de esta moción las alcanza V. E. en su superior criterio; pero cumpliendo con los deberes de la sociedad, expresados nuevamente en vista de la ineficacia de su anterior gestión, se encuentra en el ineludible deber de insistir con V. E. respecto a este punto.

Recordar a V. E. las glorias de nuestra Escuela de Pintura, de la que han salido tantos ilustres maestros que han llenado y llenan de honrosos timbres a nuestra nación; recordar a V. E. que el fomento de la enseñanza es uno de los principales deberes de todo país que aspira a ocupar un puesto escogido en el concierto de las naciones cultas; expresar a V. E. cuán digna de protección es esa juventud que corre llena de entusiasmo a perpetuar el arte de Velázquez, Zurbarán y de Murillo en nuestro país, sería ofender los sentimientos levantados y patrióticos de V. E., que no necesita para atender a esta petición más estímulo que la conciencia de los deberes que le impone el elevado puesto que ocupa en la administración del Estado.

Me limito, por tanto, a elevar a V. E. esta nueva moción de la Sociedad de Higiene, inspirada como siempre en el bien de la nación y en intereses de la salud pública.

Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 21 de Enero de 1891.—Excmo. Sr. D. Modesto Martínez Pacheco.

Excmo. Sr. Ministro de Fomento.

NOTICIAS GENERALES

Dentro de pocos días se verificará la ceremonia de bendecir la primera piedra del edificio que para Seminario conciliar se ha de construir en Madrid.

A ese acto serán invitados el gobierno, las corporaciones científicas y el clero.

Hoy sábado, 14, a las nueve y media de la noche, continuará en la sección de Ciencias exactas, físicas y naturales del Ateneo de Madrid la discusión sobre el tema «Condiciones a que debe ajustarse el trabajo físico según los elementos suministrados por las ciencias naturales.»

Tampoco ayer celebró sesión la diputación provincial por no reunirse bastante número de diputados.

Indemnización.

La Gaceta de ayer anuncia que habiendo satisfecho el gobierno del sultán de Marruecos la suma de 12.758 pesetas y 50 céntimos como indemnización a los dueños, tripulantes y pasajeros del barco Miquel y Teresa que sufrieron la agresión de los moros de Bocoja en el mes de Septiembre de 1889, se hace saber a los interesados que dicha cantidad se halla a su disposición en el consulado español de Tánger, en donde pueden, por sí o por persona legalmente autorizada, reclamar la parte que a cada uno corresponda.

Según los periódicos de Málaga, la estancia del Sr. Romero Robledo en Antequera será muy breve, y antes de fin de mes regresará a Madrid.

Boda tristo.

En la cárcel de Córdoba se verificó ayer el contrato matrimonial del célebre criminal Cintas Verdes con su amante Teresa Molinero ante varios religiosos y algunos periodistas.

Entre los asistentes al acto se hizo una colecta de dinero para socorrer a la desgraciada Teresa. Esta, que se halla en estado interesante, confesará hoy en la iglesia de los padres de Gracia, y después se verificará la ceremonia del casamiento.

Ha sido puesto en libertad en Gerona el supuesto Padlewski, que inmediatamente tomó el tren para Barcelona.

Esta noche salen de Sevilla los ministros de Fomento y Ultramar, y el domingo por la mañana llegarán a Madrid.

La Audiencia de Valencia ha dictado sentencia declarando absuelto al compañero José París en la causa que se le ha seguido por supuestas injurias al czar de Rusia preferidas en un meeting anarquista.

Para despachar algunos asuntos de trámite se reunió ayer en el ayuntamiento la comisión de consumos.

Antesayer se celebró en la dirección general del Tesoro la anunciada subasta de 55.000 kilogramos de plata para labores de la Casa de la Moneda, habiéndose hecho la adjudicación en la forma siguiente:

Banco de España, 5.000 kilogramos. Unión Bank of Spain and Egipt, 30.000. Señor marqués de Villamejor, 20.000.

En la sesión que el día 8 celebró la Sociedad Española de directores y profesores de academias y colegios de enseñanza

particular, acordó prorrogar hasta el día 8 de Marzo la elección de nueva junta directiva, y que todos los domingos intermedios se celebre, sin previa citación, junta general a las diez de la mañana en la calle de Relatores, núms. 4 y 6, principal.

Según telegrafía el gobernador de Avila, en el túnel de la Cañada han ocurrido nuevos desprendimientos que interrumpen el servicio de trenes, aunque por poco tiempo.

Aumento de zonas.

Además del proyecto de Montepío, el ministro de la Guerra llevará a uno de los primeros consejos de ministros otro aumentando a 80 el número de zonas, con lo cual se dará un ligero impulso a las escalas de infantería.

El consejo de guerra reunido ayer en Oádiz ha condenado a muerte a un carabiniero por haber faltado al respeto a sus superiores.

Ayer tarde se reunieron en el ayuntamiento las comisiones de Ensanche y Hacienda, despachando algunos expedientes de escaso interés.

Ha llegado a Valencia, y se ha encargado del mando civil de aquella provincia, el gobernador Sr. Ojedo.

Según telegrafía de Barcelona a La Correspondencia, se habla de un lance pendiente entre los Sres. Rubau Donadeu y Comas Masferrer, con motivo de las elecciones de San Felix.

La regente firmó ayer los decretos admitiendo la dimisión que, por motivos de salud, ha presentado del cargo de vicepresidente de la comisión del centenario de Colón el señor duque de Veragua, y nombrando para igual cargo a los señores Hernández Pinzón para la comisión de Huelva y conde de Cheste para la de Madrid.

D. Alejandro Vera de la Cárcel se ha presentado en nuestra redacción y nos hace presente que ha terminado su liquidación con la excelentísima señora duquesa de la Torre de cuantos asuntos tenía como administrador en casa de dicha señora.

Como hace algún tiempo la prensa publicó que la señora duquesa pensaba llevar a los tribunales a un empleado de su casa que hasta entonces había gozado de su confianza, y coincidiendo esta noticia con la salida del Sr. Vera de la casa, este señor nos ruega, para deshacer si hay alguna mala interpretación, hagamos público la completa liquidación de todas sus cuentas, y que, lejos de salir adeudado, ha alcanzado algunos miles de pesetas, que le han sido abonadas inmediatamente por dicha excelentísima señora.

En la Sociedad Española de Higiene, Montera, 22, bajo, dará hoy sábado, a las ocho y media de la noche, una conferencia pública el socio Sr. Sardá, cuya conferencia versará acerca del interesante tema «Construcción de hospitales con arreglo a los adelantos de la higiene y de la ciencia moderna.»

El presidente de la diputación provincial de Murcia, Sr. Abellán, ha hecho renuncia de su cargo para presentarse candidato a la senaduría en las próximas elecciones.

Parricidio.

En el pueblo de Píornal, cerca de Plasencia, se ha cometido un horrible crimen. Un sujeto llamado José Vicente Calle ha estrangulado a una hija suya de nueve años de edad.

Parece que el médico del pueblo certificará que la niña había fallecido de muerte natural; pero descubierto el crimen, el juzgado de Plasencia ha ordenado la exhumación del cadáver para que se verifique la autopsia. El criminal padre se halla en la cárcel.

Ayuntamiento.

Ayer celebró sesión, bajo la presidencia del Sr. Rodríguez San Pedro.

Entróse en seguida en el orden del día y fueron aprobados dos de los dictámenes, quedando los demás sobre la mesa.

El Sr. Arredondo preguntó si es cierto que el ingeniero director de vias públicas, Sr. Intillini, se encuentra procesado y continúa al frente del servicio.

El Sr. Rodríguez San Pedro contestó que no tiene noticia de tal procesamiento; que si fuera cierto ya lo habría comunicado el juzgado.

Otros concejales hicieron algunas preguntas, que fueron contestadas más o menos satisfactoriamente por el alcalde, y se levantó la sesión.

Con motivo de haber sido puesto en libertad el supuesto Padlewski y de la combinación de gobernadores que se prepara, se hicieron ayer cálculos acerca de los que seguirán mandando las provincias en que se hallan actualmente.

El número de víctimas se cree que no bajará de media docena, y entre ellos figura el gobernador de Gerona, Sr. Matarró, tan célebre por su hallazgo del precitado Padlewski.

Según nos dijeron, ni el resultado obtenido en las elecciones provinciales ni en las de diputados a Cortes permiten esperar que continúe en la provincia de donde es natural, y en donde, llevado de sus amistades y de la presidencia que ocupa en una sociedad de aguas, caeque de suerte que no dejará mejor recuerdo del que dejó en otras provincias.

Se cree que no será este el único gobernador que por influencias conservadoras locales sea víctima del estudio a que están sujetos y del que no se escapa alguno de los gobernadores amigos del señor Romero Robledo.

Academia de Jurisprudencia.

Anoche continuó la discusión del Código penal. Combatieron el proyecto los señores Serantes, Hernández Alexandre, Martínez Rico, García Gayena (D. Juan y D. Joaquín), Moreno y Ozcáriz; lo defendieron los Sres. Muñoz Rivero, Pérez Oliva y Silvela (D. Eugenio).

Se está discutiendo con gran animación el título preliminar.

El vapor inglés Enio encalló ayer en la costa de Adra (Alcánte).

La tripulación logró salvarse.

Sucesos de ayer.

Un hombre que iba en un tranvía tuvo la desgracia de caer, fracturándose una pierna. En grave estado fué conducido a la casa de socorro, y después al hospital.

También se cayó de un tranvía en el paseo de Recoletos una cigarrera. Congra ves lesiones fué conducida al hospital de la Princesa.

Un individuo llamado José Esnell fué

detenido por haber sustraído una pesa de una balanza en una tabona de la calle de Miguel Sarvet, suponiendo tal vez que los tahoneros no las necesitan.

—Al pasar una niña cerca de un puesto de la plaza del Carmen le cayó encima el tajo de un carnicero, que la produjo varias heridas.

—Una mujer fué atropellada por una mula en la calle de Toledo, sufriendo la fractura de la pierna izquierda.

—Después de curada en la casa de socorro fué conducida al hospital.

—La policía descubrió en los desmontes de Atocha algunas cuevas que servían de albergue a individuos de profesión sospechosa, y fueron destruidas.

—Un caballero alquiló un coche en la calle de San Bernardo, y durante el trayecto entre ésta y la del Conde de Aranda, adonde se dirigía, increpó al cochero por las malas condiciones del caballo.

—Cuando llegó al punto de su destino se apeó el caballero, entró en una casa, y asomándose a un balcón con un revólver en la mano, disparó dos tiros sobre el cochero sin herirle.

El juzgado ha intervenido en el asunto.

—En el ministerio de Fomento fué sorprendido un individuo, elegantemente vestido, que debajo de la capa llevaba un gabán y un sombrero de copa.

Practicadas las convenientes averiguaciones, resultó que dichas prendas pertenecían a un empleado de dicho ministerio.

El individuo fué detenido y puesto a disposición del juzgado, donde parece que resultó ser el autor de varios escamoteos de prendas cometidos en varias oficinas.

—En el lavadero de Santa Teresa una mujer llamada Carmen Romero se produjo con un cubo de legía varias quemaduras en un brazo.

—Un niño llamado Melitón Medo fué atropellado en la Castellana por un coche, sufriendo varias contusiones.

Nuevo y superior sistema de dentaduras de oro, las más sólidas y de mejores resultados. A. Porras, dentista, Arenal, 22, duplicado.

TESTAMENTO

Al morir, mando y dispongo que se ponga en mi panteón una estatua de jabón de los PRINCIPES DEL CONGO. Jabonera Victor Vaisler.—Paris. De venta en las principales perfumerías.

GACETA OFICIAL

DE HOY

Presidencia.—Decreto admitiendo la dimisión que del cargo de vicepresidente de la comisión organizadora del centenario de Colón ha presentado D. Cristóbal Colón de la Cerda, duque de Veragua, y nombrando para dicho cargo a D. Juan de la Pezuela.

Gobernación.—Decreto aprobando la plantilla del personal para las estaciones telegráficas y amarros de los cables de África.

Fomento.—Orden disponiendo que la cátedra de dibujo de figura, vacante en la Escuela de Bellas Artes de Málaga, se provea por concurso entre artistas que hayan obtenido primero, segundo y hasta tercer premio en la Exposición nacional o universal.

EL DIA POLITICO

Para la elección de senadores, que tendrá efecto mañana, lleva sus cabales el gobierno, aparentemente creer que los liberales obtendrán de 30 a 35 puestos, aunque en realidad no lo cree, y así lo dice a sus intimos; pero se expresa de otro modo con la esperanza de que los liberales cedan un tanto en el pleito que con ellos se traen en lo de las senadurías vitalicias. Habilidad perdida, pues ya anoche El Correo le dice que si no se da ninguna de las vacantes a los liberales, resultará el gobierno con una mayoría escandalosa. Nótese bien la frase: escandalosa.

No permitiendo la ley en vigor abrir las escalas de reserva de jefes y oficiales de la Armada para poder dar algún mayor movimiento a las de las clases activas, el ministro de Marina parece que tiene en estudio un proyecto que se propone llevar a las Cortes, encaminado a obviar estos inconvenientes.

Dícese que la anunciada dimisión de su cargo de capitán general del departamento marítimo de San Fernando hecha por el Sr. Montojo, obedece a la conducta digna y levantada por éste, seguida con motivo del proceso formado al Sr. Añón, comandante del crucero Infanta Isabel, y algo también por no haberse prestado a ciertas exigencias para la elección por el Puerto de Santa María del hijo del general Beránger.

A los republicanos coalicionistas les hemos oído comentar el artículo que ayer publicó El País diciendo que desde que el Sr. Ruiz Zorrilla recoge agradecido actas que aquel diario, disponiendo de lo que no es suyo y afectando desdenes poco democráticos, había dado por rotas en pedruzcos y arrojados al arroyo, ha cambiado mucho de tono.

Añaden que, sin embargo, en la esencia siempre son los mismos los hombres de El País, pues lo que quieren es una dictadura civil y casi militar para su jefe, por más que hablen de poner sus firmas en blanco para la coalición, de la cual en el fondo son enemigos para no ver borrado el escaso relieve que hoy alcanzan algunas modestas personalidades.

¿Qué tal? ¿Se explican?

Después de las sesiones celebradas por el Consejo de la Marina para el estudio de la importante cuestión de la apertura de la escala de reserva y movilizar la escala activa, propuesta por el ministro, aquel centro consultivo ha resuelto que toda vez que es imposible acometer por decreto esa reforma, puesto que se opone a ello de modo concluyente la ley constitutiva de la armada, puede el ministro presentar a las Cortes un proyecto de ley que establezca la deseada modificación de las escalas.

Dícese que el Sr. Beránger está dispuesto a firmar ese acuerdo del Consejo para que no sufra retraso la redacción del proyecto de ley.

La Gaceta de hoy publica la real orden que anunciamos ayer relativa a la cesación de las funciones de los ayuntamientos que habían sido repuestos durante la elección de diputados a Cortes en cumplimiento de la ley de sufragio universal.

La combinación de gobernadores parece que por ahora se reducirá únicamente a cinco provincias: Barcelona, Oviedo, Valladolid, Toledo y Logroño.

No hemos podido averiguar las causas a que obedece esta limitación—pues el primitivo proyecto comprendía once provincias—si bien nos inclinamos a creer que muy ne breve habrá otra nueva y más amplia combinación.

La acordada ahora se publicará cuando terminen las elecciones de senadores.

Un alto personaje de la situación negaba anoche que estuviera ultimada la lista de senadores vitalicios; en cambio no le parecía inverosímil que en ella no figurara ningún liberal.

Al Sr. Sagasta, según dicen sus intimos, no solo le parece el caso inverosímil, sino inaudito; por lo cual, dando de mano a consideraciones pueriles de jefe de una oposición monárquica, hará ruda y decidida guerra al gabinete desde que las Cortes comiencen sus tareas.

Parece que el distinguido periodista, antiguo redactor de El País y notable orador republicano, que siempre figuró en el partido progresista, Sr. Frances Rodríguez, ha significado recientemente su propósito de abandonar aquella política e ingresar en el partido centralista, de que es jefe el Sr. Salmerón.

Es una pérdida sensible para el desmembrado zorrillismo, y a ella seguirán en breve muchas otras si el Sr. Ruiz Zorrilla no opone el único remedio eficaz que le resta.

Venirse a más andar a España y ocupar un escaño del Congreso.

En la dirección de Obras públicas ha sido presentado el anteproyecto del ferrocarril de Santander Burgos Madrid, conocido por el ferrocarril del Meridiano, y cuya extraordinaria importancia para dichas provincias se ha demostrado diferentes veces.

ORGANIZACIÓN

DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTORICO

Comité de La Unión (Murcia).

Presidentes honorarios: D. Emilio Cas telar, D. José Prefumo y D. José Cayuela. Representante del Comité: D. Pascual Molina Núñez.

Presidente efectivo: D. Juan Martínez Conesa.

Vicepresidentes: D. Antonio Fuentes Madrid y D. Antonio Espinosa Plaza.

Vocales: D. Martín Pérez Castillo, don Juan Martínez Martínez, D. Francisco Tomás Barnés, D. Tomás Jimeno Monserrate, D. José Hernández Gómez, D. Francisco Illán Barceló, D. Fulgencio Guillén Pérez, D. Manuel Plaza Sáez, D. Francisco Calderán, D. Antonio Pérez Solano, D. Juan Jiménez Vidal, D. Valentín Vidal Navarro, D. Antonio Miralles y García, D. Gines Molero, D. Andrés Teulón Hermosa, D. Francisco Pujol Soler, D. Benito Polo Silvestre, D. Valentín García Pérez, don Narciso Pujol Soler, D. Pascual Meza Jiménez, D. Antonio Martínez Gómez, don Aurelio Espinosa Plaza y D. Martín Castillo Pérez.

Secretario primero: D. Andrés Teulón Viso.

Secretario segundo: D. Pedro Ros Manzanares.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

La Sociedad Unión Artístico Musical celebrará mañana domingo, el cuarto concierto en el Principa Alfonso.

El programa será tan escogido como los anteriores, y como de costumbre también, se estrenarán tres obras: la ópera del El Capitán Fracassa, la gran sinfonía rusa Aagaardsreiev, de Ohlsen, y una marcha de Piarnee, premiada en los concursos de París. Se repetirá además, a petición de varios abonados, la aplaudidísima suite L'Arlesienne, de Bizet, y habrá, por último, en el programa el accidente del debut del notable violinista Thompson, que ejecutará obras de Wieniawski, Tartini, Paganini y Schman.

El pedido de localidades para esta sesión es considerable.

Hey sábado se verificará en el teatro Español el estreno del drama en tres actos y en verso, original de D. Luis Calvo y Revilla, titulado La balanza de la vida, cuyo reparto es el siguiente: Hortensia, señorita Guerrero; Carlota, señora Guillén; Rafael, D. Ricardo Calvo; Barón, Sr. Pérez Criados, señores Pasadas y Martínez.

Mañana domingo tendrá lugar la última representación del popular drama en siete actos titulado Don Atochón la fuerza del sino.

Para mañana anuncia la empresa del favorecido teatro de la Princesa, por la tarde y por única vez, la comedia del inmortal Ventura de la Vega El hombre de mundo, y por la noche se dará la cuarta representación de la preciosa obra de Cefirino Palencia, hace años no representada en esta corte, La Charra.

Mañana habrá dos funciones en el elegante teatro Lara, poniéndose en escena, en la tarde, las aplaudidas obras cómicas El ciclón, El señor gobernador y Los maridos de Carnaval en casa de las de Gómez.

DINES Y DIRETES

A ustedes no les interesaría seguramente los por menores del viaje que está haciendo por la provincia de Huelva el señor Isasa.

A mí tampoco, pero leo todos los telegramas que vienen de allá porque siempre me ha gustado enterarme de lo que no me importa.

Gracias a eso he sabido que el ayuntamiento de Osaña ha obsequiado al señor ministro de Fomento con un refresco.

¿Un refresco en invierno? Pues si llega a ir Sr. E. en Julio le habrían obsequiado con un ponche. Verdad es que el municipio de Osaña habrá caído en la cuenta de que para agradar a los conservadores hay que hacer las cosas al revés.

En Reus se sigue causa criminal a una señorita por haber escrito un artículo que,

según el fiscal, es un «escarnio a la religión católica».

Pero, señorita, ¡por Dios! ¿Cómo querrá usted entrar en el cielo si comienza por ponerse mal con los que despachan billetes de entrada?

Gracias a que para una señorita nunca falta un billete de favor.

Buscando distracción los presos de la cárcel de Murcia se han dedicado a la pirotecnia.

El otro día estalló dentro de la cárcel un petardo.

El estrepito fué grande y el sobresalto de los presos apropiado al estrepito.

¡Vamos! Si quiera rompió una emoción la monotonía de la vida tranquila que allí se lleva.

Hubo algún destrozo, eso sí, pero vale más el coscorrón que el bollo.

Ahora lo que sucederá es que los presos de las otras cárceles se relamerán de envidia y habrá quien pida que se trasladen a la cárcel de Murcia para disfrutar de los fuegos artificiales de impresión.

Ya ve usted, dirá algún preso, aquí nos aburrimos mucho; jugamos a las cartas, nos damos puñaladas, bebemos aguardiente; en fin, que le dan a uno ganas de fugarse.

¡Si siquiera dispararan un petardo de cuando en cuando!

¡Ah! Si esa comisión de cárceles (¡digo yo que la habrá!) no se durmiera como una marmota!

Si Toseis

TOMEIS

PASTILLAS GÉRAUDEL

En todas las Farmacias.

Madrid: Espejo, Valdivieso y Compañía, Moreno Miquel, Melchor García, Sánchez Ocaña, Passagera Campaña, José Hernández, Dr. Garrido, Borrell hermanos, C. Ibero Universal.

Se ha descubierto un remedio para curar a tiempo en pocas horas los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza. Este es el Rapé Nasalina, de muy fácil uso. Véase el prospecto. Pídase en las boticas. Caja, 6 reales.

Inyección Sáez. La más eficaz e infalible cura en 4 u 6 horas los flujos de las vías urinarias, a 12 rs. Dr. M. Miquel, Arenal, 2, y farmacias.

SORDERA

El Dr. Valey, inventor del micrófono auricular imperceptible, permanecerá en Madrid, fonda de Oriente, Arenal, 4, hasta el viernes 20 de Febrero corriente. De 10 a 12 y de 2 a 5 de la tarde. El micrófono auricular aprobado por la Academia de Medicina de París se adapta a la oreja, permite gozar una conversación general, hace desaparecer los zumbidos y recobrar al órgano más rebelde sus funciones ordinarias. Resultados obtenidos sin remedios ni operaciones. Precio del instrumento: diez duros. Se manda franco a provincias contra giro mutuo ó cualquier otro modo de pago.

Quando el estómago padese, particularmente en los países cálidos y húmedos, los mejores alimentos quedan por digerir y producen por lo común inflamaciones de los órganos digestivos y del hígado. Por fortuna la ciencia posee un remedio excelente para sustentar el apetito, secundar las funciones digestivas y restaurar las fuerzas de todo el organismo. Basta con tomar en las comidas el Vino ó el Jarabe de Dusart al lactofosfato de cal, energicos tonificadores de todos los tejidos.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ANT., ATRR., ALE., BARR. Rows include 4 por 100 al contado, fin de mes, pequeños, exterior, amortizable, etc.

Letras: Londres a 90 días vista, 25'81; idem, 25'94; Berlín, idem, 25'90; París, idem, 25'90.

Operaciones de préstamos y descuento al 4 por 100 anual.

BOLSIN Madrid: Contado, 77'60; fin, 77'70 próximo, 36'90; Barcelona: interior, 77'80; exterior, 79'40; París 77'70; Londres, 76'96.

BOLSA DE PARIS Y LONDRES PARIS 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: el 4 por 100 exterior español, 77'80; 3 por 100 francés, 60'60.

LONDRES 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: el 4 por 100 exterior español, 77'12.

PARIS 13.—Bolsa: fondos franceses: 3 por 100, 95'80; 4 1/2 por 100, 100'00.—Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 76'90.—Obligaciones de Cuba, 4 1/2 por 100.—Consolidados ingleses, 97'1/16.—Última hora: 4 por 100 exterior español 77'13 1/2.

BURNOS AIRES 13.—Precio del oro, según la cotización de ayer, 3 1/2.

Temperatura. La temperatura de ayer en Madrid a la sombra, según las observaciones de la Sra. Viuda de Arana y buru, fué la siguiente: A las ocho de la mañana, 8. A las doce, 13. A las cuatro de la tarde, 11. A las seis, 9. La máxima fué 15.—La mínima 6 bajo 9. Barómetro, 714. Buen tiempo.

ESPECTACULOS
OPERA.—8 1/2.—T. 1.—La Traviata.
ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 3.—La balanza de la vida (estreno).
PRINCESA.—T. 3.—8 1/2.—La charra.—Baile.
COMEDIA.—8 1/2.—Turno 3.º El difunto Toupinel.—La creación de una señora viva por Thora y Darrin.
ZARZUELA.—8 1/2. (Debut).—Las campanas de Garrón.
LARA.—8 1/2.—Pequito melaza.—Amén ó el ilustre enfermo.—Doña Inés del alma mía.—Carambolas.
APOLO.—8 1/2.—La república de Chamba.—El día de la Asunción (estreno).—La leyenda del monte.—Los trabajadores.
ESLAVA.—8 1/2.—La isla de San Juan.—Caritas y capuchones.—Beneficencia municipal.—La lucha por la existencia.
ROMEO.—8 1/2.—Chúpate esa.—Los interesados (estreno).—Soldados de contrabando.—Chúpate esa.—Intermedio.
LICEO.—RIUS (8, Atocha, 68).—Gran baile con banda militar desde las tres de la tarde á la madrugada.

MALES DEL ESTOMAGO
Curación radical infalible. Consulta gratuita de 12 á 3. TOLEDO, 19, PRINCIPAL.
REUMA
Bálsamo indiano. Eficaz en toda clase de dolores reumáticos, musculares ó nerviosos. Basta friccionar-se la parte dolorida dos ó tres veces al día para que desaparezca. Exito seguro. Frascos á 8 y 14 reales. De venta en las farmacias de Pérez Negro, Ruda, 14; Izquierdo, Sacramento, 2; Borell, Puerta del Sol, 5, y en provincias en las principales farmacias.
Copia Perla de Rafael, se vende. Mayor, 18, 2.º
Buenos gabinetes indep. Becon. Carretas, 22, 2.º

VEJIGATORIO DE ALSESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN INFERIRSE PREVENIDO EL RIESGO.
MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los vejigatorios.
FUMOUZE-ALSPEYRES, 75, Faubourg Saint-Denis, PARIS, y en todas las Farmacias.

CAPSULAS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
DURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS ASUBGOS ó CRÓNICOS.
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS.
EXAMINE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.
ENFERMEDEDES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS Y POLVOS PATERSON
en BISMUTO Y NICKELIA
Contra los Males del Estómago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.
Exige en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmac. en PARIS.

Pildoras Catárticas del Dr. Ayer
La Mejor Medicina de Familia.
MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.
El mejor purgante vegetal y único que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de vientre así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas á tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos á los que las toman. Las emenencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incurables pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias.
Preparadas por el DR. J. C. AYER y CA., Lowell, Mass., E. U. A. Agentes Generales para España: Vilanova Hermanos, Compañía.—Barcelona.

Reskopf legítimo níquel 25 pesetas. 1 año garantía. Manuf. americana. Fuencañal, 25, Toledo, 33 y Rastro, 2.

MALES SECRETOS
Sífilis, venéreo, etc. De 7 á 10 y de 6 á 8. Toledo, 19, pral. (sobre el Café Nacional), antes Zaragoza, 6.
IMPOTENCIA
debilidad y esterilidad. La curan las célebres pildoras tónicas genitales del doctor Morales. Carretas, 39, principales farmacias, 30 rs. caja.

HARINA MALTEADA DEFRESNE
Alimento completo, comparable á la leche materna desecada.
Esta deliciosa harina, cuyo gluten y almidón se han hecho fácilmente asimilables por la germinación del trigo, ha tomado de la yema del huevo sus materias grasas emulsionadas y su fosfato de cal. La Harina maltada Defresne suple la insuficiencia de la leche materna y evita el peligro de la transición brusca entre la lactancia y la alimentación ordinaria. Con la Harina maltada no son de temer las deposiciones de mala naturaleza, ni las afecciones gastro-intestinales, tan mortíferas en los niños que lactan.
TH. DEFRESNE, Miembro de la Sociedad protectora de niños en Francia y de la Sociedad de Higiene, profesor de los Hospitales de París y de la Marina del Estado.
VENTA AL POR MENOR: En todas las Farmacias de Francia y del Extranjero.

LA FUENTE DE SANTA POLONIA
Y EL DUENDE CRITICO
Curiosidades madrileñas por D. Hilario Peñasco de la Puente y D. Carlos Cambrero, con un prólogo del Dr. Calatraveño. Madrid 1889; en 8.º de 33 páginas y una lámina, 1 peseta. De venta en las principales librerías.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA
Mes de Febrero de 1891.
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERAORUZ
El 10, de Cádiz, vapor VERACRUZ
para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER
para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XIII
para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
LINEA DE COLOM
El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA
para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, La Guaira, Puerto Cabello, Sabanailla, Cartagena y Colón.
LINEA DE FILIPINAS
El 6 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO
para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
LINEA DE BUENOS AIRES
El 1.º de Cádiz, vapor CATALUÑA
para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
LINEA DE MARRUECOS
El 18, de Barcelona, el vapor RABAT
para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Saba, Oran, Alhucemas, Mazagán y Mogador.

INDUSTRIA IMPORTANTE
A LAS PERSONAS LABORIOSAS
Con un capital de 600 á 700 pesetas, manejadas por el propio interesado, y con solo tres días de trabajo en cada semana, se consigue fácilmente de 4 á 6 ptas. de producto diario. Se mandan explicaciones detalladas e impresas á todo el que las pida por carta dirigida á D. Manuel López, Plaza del Pilar, 3. Ciudad-Real

GOTA y REUMATISMOS
LICOR y LAS PILDORAS DEL D. Laville
Este licor es uno de los más antiguos analizados y aprobados por el Dr. HENRI, jefe de manipulaciones químicas de la Academia de Medicina de París.
EL LICOR se toma durante los ataques, para curarlos.
LAS PILDORAS se toman durante el estado crónico para impedir nuevos ataques y alcanzar la curación completa.
Para evitar toda falsificación, existe el Sello del Gobierno Francés y la firma de la Facultad de París.
Venta por mayor: COMAR, Farmacéutico, calle St-Claude, 29, en PARIS.

LAS CALLES DE MADRID
Noticias, tradiciones y curiosidades, por don Hilario Peñasco y D. Carlos Cambrero.—Grabados de la Cerda.—Esta obra utilísima contiene un plano de Madrid del siglo XVII.—Puntos de venta: Fe, Carrera de San Jerónimo, 2; San Martín, Puerta del Sol, 6, y en las principales librerías de Madrid.
NOTA. No confundir esta obra con sencillos folletos titulados Gula del viajero en Madrid.

ESPERANZA Y CARIDAD
HISTORIAS CALLEJERAS
EL ALMA DORMIDA
(1.º de la serie La clase media.)
POR ALFONSO PEREZ NIEVA
Precios para el público en general, 4 pesetas la primera y 2 las segundas; á los suscriptores de El Globo 2.50 y 1.50 respectivamente cada una de las últimas.
La mayor parte de las novelas que constituyen las Historias callejeras han sido publicadas por El Globo, y deseamos que los suscriptores puedan obtener la colección completa de las mismas, no hemos vacilado en recabar del señor Pérez Nieva la rebaja de precio de su obra, á fin de facilitar su adquisición en condiciones económicas.
Esperanza y Caridad es una novela de cerca de 500 páginas en la que se desarrolla un interesante y dramático argumento de costumbres aristocráticas, presentado con la brillantez de color que da á todas sus obras nuestro colaborador Sr. Pérez Nieva.
El alma dormida es la primera novela de una serie que bajo el epígrafe común de La clase media se propone publicar nuestro redactor literario Sr. Pérez Nieva, retratando tan interesante elemento social; el primer tomo es una acabada fotografía.
De venta ambas, con las condiciones citadas, en la Administración de El Globo.

Dos ó tres CAPSULAS GUYOT
tomadas inmediatamente antes de las comidas, reemplazan fácilmente el uso del Agua de Alquitrán y calman en poco tiempo la tos más tenaz. Cada frasco contiene sesenta cápsulas blancas sobre cada una de las cuales vé impreso el nombre del inventor.
El tratamiento de los Constipados antiguos ó descuidados, Bronquitis crónicas, Catarros, Asmas, por las Capsulas Guyot cuesta escasamente diez ó quince céntimos por día. En todas las farmacias y, 19, rue Jacob, Paris, Maison L. FERRÉ, A. CHAMPIGNY et C.º Succ.º.
Deposito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 4, Duplé p.º.

Las Personas que sufren las PILDORAS DEHAUT
DE PARIS
no tienen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, esta no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

EL ALMA DORMIDA
(1.º de la serie La clase media.)
POR ALFONSO PEREZ NIEVA
Precios para el público en general, 4 pesetas la primera y 2 las segundas; á los suscriptores de El Globo 2.50 y 1.50 respectivamente cada una de las últimas.
La mayor parte de las novelas que constituyen las Historias callejeras han sido publicadas por El Globo, y deseamos que los suscriptores puedan obtener la colección completa de las mismas, no hemos vacilado en recabar del señor Pérez Nieva la rebaja de precio de su obra, á fin de facilitar su adquisición en condiciones económicas.
Esperanza y Caridad es una novela de cerca de 500 páginas en la que se desarrolla un interesante y dramático argumento de costumbres aristocráticas, presentado con la brillantez de color que da á todas sus obras nuestro colaborador Sr. Pérez Nieva.
El alma dormida es la primera novela de una serie que bajo el epígrafe común de La clase media se propone publicar nuestro redactor literario Sr. Pérez Nieva, retratando tan interesante elemento social; el primer tomo es una acabada fotografía.
De venta ambas, con las condiciones citadas, en la Administración de El Globo.

LINEA DE MARRUECOS
El 18, de Barcelona, el vapor RABAT
para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Saba, Oran, Alhucemas, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TÁNGER
Para más informes, en Madrid, Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.

LICOR DE BREA
CONCENTRADO DE SANCHEZ OCAÑA
Se emplea con gran resultado en la tos, irritaciones de garganta, catarros de los bronquios, del pulmón y de la vejiga. Con él se hace instantáneamente el agua de brea. Frasco 1 pta., grande 2; farmacia ATOCHA, 35, frente á Relatores. Teléfono 33.

En el tratamiento de las Enfermedades del Pecho, recomienda los Médicos españoles el empleo del JARABE de la PASTA de PIERRE LAMOUROUX
Para evitar las falsificaciones, debe exigirse el Pólibo de la Firma y Señas del Inventor: PIERRE LAMOUROUX, farm.º, 45, r. Touilliers, Paris

ANUNCIANTES
LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES
se encarga de la inserción de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la Capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses.
Pidáse tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes.
OFICINAS:
Barriónuevo, 7 y 9, entresuelo, Madrid.

AVISO
La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de libros, folletos, revistas, periódicos, prospectos, etc., etc., á precios sumamente económicos.

FOLLETON DE EL GLOBO 79
AVENTURAS
De MARTIN CHUZZLEWIT
POR CARLOS DICKENS
Versión castellana de P. Vargasi
La prosperidad del país. Quizás ignore usted que Franklin ha dicho en términos explícitos y severos que las personas difamadas por tontos como el coronel; leyes del país impuestas por protogéneros, podrían, repito, vengarse de las ofensas recibidas con una buena estaca.
—No sabía eso—dijo Martín—pero me alegro saberlo y voy que el precepto honra su memoria; tanto más...
—Vuelvo á decirle...
—Termine usted—dijo el otro sonriendo como si supiera por adelantado las palabras que se quedaban en la garganta de su interlocutor.
—Tanto más cuanto—prosiguió Martín—que necesitaba, según lo que he visto, un gran valor para escribir aun en su tiempo sobre una cuestión que no lo era de partido, en un país tan excesivamente trista.
—En efecto, se necesitaba mucho valor—contestó el nuevo amigo.—Pero creo usted que no se necesitaría hoy día tanto?
—¡A lo creo que sí!—dijo Martín—y mucho.

—Tiene usted razón; tanta, que ningún escritor satírico, según creo, podría respirar el aire de este país. Si mañana se presentaran entre nosotros Juvenal ó Swift, se le perseguiría como á un lobo. Si usted posee algunos conocimientos de nuestra literatura, y si puede usted citarme algún hombre nacido y criado en América que haya hecho la anatomía de nuestras locuras, no lo digo bajo el punto de vista de tal ó cual partido, pero tratándose del pueblo en general y que haya podido sustraerse á los más odiosos y más brutales ataques, á las persecuciones de la envidia y de la intolerancia más encarnizadas, desde luego le confieso que ignoro su nombre. Podría citar á usted, al contrario, tal ó cual escritor que habiéndose aventurado á hacer el retrato más inocente y más humorístico de nuestros vicios y de nuestras imperfecciones, no ha hallado más recurso para huir de las persecuciones que hacer anunciar en una segunda edición que el párrafo reprimido había sido, ó suprimido, ó modificado, ó convertido en silbanzas.
—¿Será eso posible?—preguntó Martín horrorizado.
—Pléase usted—le dijo su amigo—en lo que ha visto y oído hoy, principiando por el coronel, y lo comprenderá usted todo. ¡Ah! si usted me pregunta cómo pueden vivir esas gentes, ya es distinto. ¡Dios me libre juzgar á esos hombres como muestras de la inteligencia y de la virtud americana! pero son los más; son muchos, y á menudo se ostentan como representantes de nuestro espíritu nacional. ¡Quiere usted dar una vuelta!
—Había en sus maneras una sencillez tan grandy su aspecto era tan franco, que no era posible resistir á sus ofrecimientos.
—Era la primera vez que Martín veía semejante cosa desde que desembarcó del vapor Serrero.
—Se apresuró, pues, á coger el brazo del caballero americano y echaronse juntos á la calle.
—Muy probable es que un poeta que visitó hará unos cuarenta años el país, refiriérase á esa clase de hombres llamados los salvadores de una nación carcomida por

los vicios, aunque joven y llena de pretensiones desmedidas é infundadas.
CAPITULO XVII
Martín ensancha el número de sus relaciones, acrecenta su capital de experiencia y encuentra una excelente ocasión de comparar los resultados personales que de ella saca con los de la experiencia adquirida por Lussigny Ned de Salisbury, según la relación que de ello le hizo su amigo M. William Simmons.
—Un rasgo que caracterizó á la perfección á Martín es que durante todo aquel tiempo olvidó tan completamente á Marcos Tapley cual si no existiese, ó si el rostro de aquel caballero se le vino alguna vez á las mentes demoró esa imagen como cosa que no corría prisa alguna, y en la cual habría tiempo de pensar en sus ratos de ocio.
—Cuando se vio otra vez en la calle, se le ocurrió que no era de todo punto imposible que M. Tapley estuviese ya cansado de esperar en medio de la calle, enfrente de la redacción del Rowdy Journal Office.
—Por consiguiente, explicó á su nuevo amigo que si el pasado podía dirigirse hacia aquel lado, no le disgustaría saber á qué atenerse respecto á esa pequeña cuestión.
—Y á propósito de negocios—dijo Martín—podría preguntarle á usted si son sus negocios los que le definen á usted en esta ciudad, ó si se halla usted en ella solo en calidad de transeúnte?
—De transeúnte—contestó su amigo.—Ma hecriado en el Estado Massachusetts, y allí vivo siempre. Resido en una población muy tranquila. Vengo rara vez á estas ciudades tan bulliciosas, y aseguro á usted que cuanto más las conozco, menos dispuesto me hallo á visitarlas.
—¿Ha viajado usted por el extranjero?—preguntó Martín.
—¡Oh! ya lo creo.
—Y como todos los que viajan, ha vuelto usted más afecto á los usos y costum-

bles de su país natal que antes—dijo Martín observándole con ojo avizor.
—A los de mi casa... sí—contestó el amigo.—A los de mi país natal en cuanto se refieren á mi casa, también.
—¿Me parece que lo dice usted con la boca chica?—dijo Martín.
—Es verdad, dado caso, por ejemplo, de que me lo pregunte usted en el sentido de si me agradan los defectos de mi país, ó si las personas que se quieren hacer pasar por sus amigos (á tanto al día) desprestigiándole á cada momento con sus dichos, ó deshonrándole con sus hechas vituperables y vergonzosas. Si me lo pregunta usted bajo ese punto de vista, le diré á usted que ¡no!
—¡Oh!—hizo Martín con una voz que pareció por el acento el eco del no.
—Si me pregunta usted—prosiguió su compañero—si he vuelto aquí más satisfecho de un estado de cosas que divide abiertamente la sociedad en dos clases; una de ellas, la más numerosa reivindicando una falsa independencia, mientras que cuenta para sostener su miserable existencia con el desprecio de las humanas conveniencias y de las costumbres sociales, hasta el punto de que cuanto más grosero es un hombre, más cara le es esa independencia, mientras que la otra clase, disgustada con ese vil pendón que se saca á cada paso y se usa á cada momento, busca su salvación entre los privilegios que puede proporcionarle para ocultar su vida, y dejar el bien público á merced de la prensa y de la general algarabía... Si me lo pregunta usted en ese sentido le contestaré á usted que no.
—Y Martín volvió á decir otra vez:
—¡Oh! con el mismo acento que manifestaba su desencanto y su intranquilidad.
—Para hablar en verdad, lo que más le trastornaba era, no el pensar en los negocios públicos, pero sí sencillamente el ver marchitarse sus brillantes perspectivas de arquitectura doméstica.
—En una palabra—repuso su interlocutor—no pienso, no puedo pensar, y por consiguiente no lo sostendré, que seamos un modelo viviente de sabiduría, un ejem-